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CAPITULO II 

 

INVESTIGACIÓN DE CAMPO PARA IDENTIFICAR LA 

IMPORTANCIA DE LA REALIZACION DE UN MODELO QUE 

AYUDE A LA ELABORACION Y PRESENTACION DE ESTADOS 

FINANCIEROS GUBERNAMENTALES DE ACUERDO A NIC´S. 

 

1. Metodología de la investigación 

 

1.1  Diseño de la Investigación 

El diseño de la investigación fue No Experimental, debido a que se realizó sin 

manipular variables. Es decir, que en la investigación no se hizo variar 

intencionalmente la variable independiente, sólo se observaron situaciones ya 

existentes. 

 

1.2  Tipo de Investigación 

La investigación que se realizó fue de tipo Descriptiva apoyada en la investigación 

documental o bibliográfica, debido a que primero se describió el problema y 

posteriormente se recolectó la documentación necesaria sobre los escritos acerca de 

contabilidad gubernamental, como también de las normas internacionales de 
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contabilidad  y de esa manera se obtuvo un marco de referencia idóneo para adaptar la 

teoría a la investigación planteada. 

 

1.3 Objetivos de la Investigación de Campo 

 Evaluar el nivel de conocimiento que tienen  los contadores públicos sobre las 

Normas Internacionales de Contabilidad 

 Conocer el campo de aplicación técnica que tendrán las Normas Internacionales de 

Contabilidad cuando se  apliquen en el sistema de contabilidad gubernamental. 

 Indagar si la aplicación de las Normas Internacionales de Contabilidad facilitará la 

elaboración y presentación de los estados financieros gubernamentales. 

 Identificar si los estados financieros generados por el sistema de contabilidad 

gubernamental presentan información relevante para la toma de decisiones en el 

sector público. 

 Proporcionar a la profesión contable un modelo que posea los procedimientos 

básicos, que permita a los contadores públicos presentar los estados financieros de 

las instituciones del gobierno central de acuerdo a Normas Internacionales de 

Contabilidad. 

 

     1.4   Determinación del Universo o Población 

El universo o población está formado por 22 Instituciones del Gobierno Central 

ubicados en el Área Metropolitana de San Salvador (Anexo 2) las cuales fueron 

censadas en su totalidad, obteniéndose únicamente la información de 18 instituciones, 
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ya que 4 no entregaron los cuestionarios. No obstante, la información recopilada fue 

suficiente para realizar el respectivo análisis e interpretación de cada pregunta y así 

obtener las conclusiones y recomendaciones necesarias para elaborar la propuesta de 

solución. 

 

1.5   Técnicas e Instrumentos de Investigación 

 

                1.5.1 Técnicas 

Para la realización de la investigación se utilizaron las siguientes técnicas: 

La encuesta y la entrevista, las cuales se realizaron de forma personal a los jefes de las 

unidades contables de las instituciones gubernamentales comprendidas en la población 

a investigar. 

 

                1.5.2 Instrumentos 

El instrumento de recolección de datos que se utilizó en la investigación de campo fue 

un cuestionario; el cual fue aplicado a las unidades contables de las instituciones del 

gobierno central (Anexo 1)  

 

Este cuestionario consiste en un conjunto de preguntas, las cuales son de tres tipos: 

a) Preguntas abiertas. 

b) Preguntas cerradas. 

c) Preguntas de opción múltiple 
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Las preguntas abiertas no delimitan las alternativas de respuestas, por lo cual el 

número de categoría de respuestas es muy elevado. Las preguntas cerradas contienen 

categorías o alternativas de respuestas que han sido delimitadas en respuestas como Sí 

o No. 

Las preguntas de opción múltiple como su nombre lo indica proporcionan varias 

alternativas de respuesta. 

  

1.6 Recolección y Procesamiento de Datos 

 

a) Tabulación 

Los datos son presentados en forma tabular, colocando en el lado izquierdo la opción 

planteada; en la parte central, la frecuencia absoluta y en el lado derecho, la frecuencia 

relativa; posteriormente se graficaron los resultados para fines de análisis. 

 

El cuadro utilizado es el siguiente: 

Alternativas Frecuencia Absoluta Frecuencia Relativa 

Sí   

No   

Otras alternativas *   

*  De acuerdo a la clase de pregunta, así serán las alternativas que se presentaron en el 

cuadro de tabulación. 
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1.7  Análisis e interpretación de datos 

Una vez recopilada y tabulada la información dada por los contadores de las 

instituciones del gobierno central, se procedió al análisis e interpretación de cada 

pregunta contenida en el cuestionario, en donde se explica con mayor detalle los 

razonamientos dados por los encuestados en las preguntas abiertas y el porqué de los 

porcentajes obtenidos en las opciones planteadas en las preguntas cerradas y de opción 

múltiple. 

 

1.8  Presentación de los resultados 

A continuación se detalla los procedimientos utilizados en cada pregunta del 

cuestionario, con el fin de dar una mejor presentación de los resultados: 

 Pregunta 

 Objetivo de la pregunta 

 Presentación de los datos recopilados por medio de un cuadro de resultados 

 Presentación a través de gráficos estadísticos de los resultados obtenidos 

   para una mayor comprensión. 

 Análisis e interpretación de los resultados 
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 1.9     Resultados de la investigación de campo 

 

Pregunta No.1 

¿Considera que la normativa técnica contable y legal que se aplica actualmente en la 

contabilidad gubernamental es la más adecuada para registrar las transacciones 

económicas y financieras efectuadas en las Instituciones del Gobierno? 

 

Objetivo: 

Determinar si en el registro de las transacciones económicas y financieras efectuadas 

en las instituciones del gobierno central, se aplica la adecuada normativa técnica 

contable. 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frecuencia relativa

100.00%

13 72.00%
5 28.00%

72%

28%

SI NO
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Análisis e interpretación 

Los resultados muestran que un 72% de las opiniones son afirmativas, ya que 

consideran que se aplica a las necesidades de registro, puesto que se basa en principios, 

normas, organización, programación y coordinación de los procedimientos de 

Presupuesto, Tesorería, Crédito Público y Contabilidad, además de que cumple con los 

requisitos y parámetros del sistema. 

 

El 28% restante opina negativamente por las razones de que la Contabilidad 

Gubernamental debe ser independiente y registrar hechos reales, es muy dependiente 

del Presupuesto, no es uniforme con la normativa técnica de general aceptación, etc. 

 

Por lo tanto, las respuestas se orientan a que la normativa técnica contable y legal que 

se aplica actualmente, es la más adecuada para realizar los registros de las 

transacciones del sector público. 

 

Pregunta No.2 

Según su experiencia,  ¿Considera que el Sistema de Contabilidad Gubernamental 

actual contiene algún tipo de deficiencia en su operatividad? 

 

Objetivo: 

Detectar si en el Sistema de Contabilidad Gubernamental existe alguna deficiencia en 

el registro de las operaciones. 
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Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

16 89.00%
2 11.00%

89%

11%

SI NO

 

Análisis e interpretación 

De acuerdo a las respuestas obtenidas, el 89% de la población encuestada manifestó 

que sí hay deficiencias en la operatividad del Sistema de Contabilidad Gubernamental. 

El 11% expresó que no hay deficiencias. 

 

Los resultados ponen de manifiesto que sí existen deficiencias al operar el Sistema, 

correspondiendo a la Dirección General de Contabilidad Gubernamental  solucionar 

esos problemas. 

 

Pregunta No. 3 

Si su respuesta es afirmativa, ¿ Cuál de las siguientes situaciones considera que influye 

más en la deficiencia? 
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Objetivo: 

Determinar las causas o situaciones que más incidencia presentan en las deficiencias 

señaladas. 

 

Alternativa Frec. Abs. Frec. Relat.
El proceso de ejecución de operaciones es muy lento 5 28.00%
Falta de comunicación y coordinación 4 22.00%
Falta de capacitación del  personal 6 33.00%
Otros 9 50.00%

Total 24/18 133% / 100%

21%

17%

37%

25%

El proceso de ejecución de
operaciones es muy lento
Falta de comunicación y coordinación

Falta de capacitación del  personal

Otros

 

Análisis e interpretación 

El personal encuestado respondió de la siguiente manera: 5 expresaron que la 

ejecución de las operaciones es lento, 4 contestaron que hay falta de comunicación y 

coordinación entre las oficinas involucradas, 6 comentaron falta de capacitación al 

personal y 9 dieron otras opciones, como por ejemplo, el sistema no satisface los 
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requerimientos de información del usuario, está diseñado en base  a las necesidades de 

información del Ministerio de Hacienda, su diseño no tomó en cuenta al personal de 

otras instituciones, falta de algunos reportes y procesos importantes. 

 

Como se puede observar es incoveniente para las instituciones las deficiencias 

existentes, por los atrasos que se generan, de manera que se espera que la adaptación 

de Normas Internacionales de Contabilidad aplicadas al sector Público sea una buena 

solución. 

 

Pregunta No. 4 

¿Considera usted que los Estados Financieros generados por el Sistema de 

Contabilidad Gubernamental, contribuyen a la acertada toma de decisiones en el Sector 

Público? 

 

Objetivo: 

Determinar que los Estados Financieros generados por la Contabilidad Gubernamental 

contribuyen a tomar decisiones acertadamente. 
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Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

12 67.00%
6 33.00%

67%

33%
SI

NO

 

Análisis e Interpretación 

De las instituciones encuestadas, se obtuvieron los resultados siguientes: el 67% opinó 

que sí, debido a que los Estados Financieros reflejan todas las operaciones que 

modifican la composición de los recursos y obligaciones; a través de ellos puede 

determinarse la situación financiera de cada institución, por lo que se convierten en 

una herramienta para una efectiva toma de decisiones. El 33% respondió que no, ya 

que las decisiones financieras del Gobierno Central se basan en el presupuesto, y se 

toman desde el Ministerio de Hacienda, porque las autoridades no se basan en los 

Estados Financieros, sino en las necesidades que en esos momentos se visualizan. 

 

Según las respuestas proporcionadas por los encuestados, éstos se inclinan más a lo 

positivo que a lo negativo, lo que significa que la mayoría de  los funcionarios utilizan 
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los Estados Financieros para la toma de decisiones, ya que éstos reflejan la situación 

tanto económica como financiera de las instituciones del sector público. 

 

Pregunta No. 5 

¿Considera que entre el Sistema de Contabilidad Gubernamental y las Normas 

Internacionales de Contabilidad existen discrepancias significativas en su 

operatividad? 

 

Objetivo: 

Conocer respecto a las diferencias significativas entre la Contabilidad Gubernamental 

y Normas Internacionales de Contabilidad en el registro de las operaciones. 

 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

9 50.00%
9 50.00%

50%50%

SI NO
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Análisis e interpretación 

De las instituciones encuestadas, un 50% considera que sí existen discrepancias y se 

debe a que ellos consideran que las NIC’s sólo son aplicables a la empresa privada, 

que no son compatibles con las normas de Contabilidad Gubernamental, que lo legal 

prevalece sobre lo técnico y que la contabilización no es directa.  Sin  embargo el 50% 

restante manifestó que no existen diferencias tan significativas, ya que el sistema de 

contabilidad gubernamental se registra en base a Principios de Contabilidad 

Generalmente Aceptados, existe armonización y consistencia entre ambas normas, 

pues, algunas NIC’s se relacionan con las Normas Gubernamentales. 

 

Estos resultados muestran que la opinión de los encuestados está dividida, ya que para 

algunos si existen discrepancias y para otros no, lo que representa que las respuestas 

positivas y negativas están balanceadas.  

 

Como se puede observar estas discrepancias que existen no son tan significativas para 

que no se puedan aplicar las NIC’s en los Estados Financieros del sector público y a 

medida que se vayan implementando dichas normas, las deficiencias irán 

disminuyendo. 

 

Pregunta No. 6 

¿Considera que es factible armonizar y adecuar las Normas Internacionales de 

Contabilidad en los Estados Financieros del Sector Público? 
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Objetivo: 

Determinar la factibilidad de armonizar y adecuar las NIC’s en los Estados Financieros 

de las Instituciones del Gobierno Central. 

 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

16 89.00%
2 11.00%

89%

11%

SI

NO

 

Análisis e interpretación 

Los resultados obtenidos nos muestran que de la población encuestada el 89% 

respondió positivamente y sus opiniones se basaron en que la Dirección General de 

Contabilidad Gubernamental tendrá que armonizar y adoptar las NIC’s, por la 

globalización y la incorporación de los sistemas, para obtener información consistente 

y comparativa de los Estados Financieros, etc. 

El 11% que respondió negativamente, se debe a que expresaron que no se pueden 

armonizar.  
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Como se puede observar la diferencia de porcentajes entre las respuestas positivas y 

negativas es amplia, lo que demuestra que sí es factible la armonización y la 

adecuación de las NIC’s. 

 

Pregunta No. 7 

¿Qué grado de conocimiento tiene el personal de la Unidad Contable sobre las Normas 

Internacionales de Contabilidad? 

 

Objetivo: 

Determinar el nivel de conocimiento que tienen los contadores y el personal de las 

unidades contables de las instituciones del Gobierno Central  sobre las Normas 

Internacionales de Contabilidad. 

 

Alternativa
Nada

Regular
Bastante

Total 18

Frec. abs. Frec. relat.

100.00%

3 17.00%
14 77.00%

6.00%1

17%

77%

6%

Nada

Regular

Bastante
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Análisis e interpretación 

De los contadores gubernamentales que se encuestaron respondieron en un 77% que 

poseen un nivel regular de conocimiento de las NIC’s, debido a que han recibido 

seminarios y capacitaciones promovidas por organismos reguladores y rectores como 

el Ministerio de Hacienda y el Colegio de Contadores Públicos. 

 

El 17% manifiesta que no saben nada, es decir, 3 contadores; y sólo 1 contador que 

representa un 6% expresa que tiene bastante conocimiento del tema. 

 

Comparando los resultados se puede afirmar que los contadores gubernamentales al 

frente de las unidades contables no tienen el suficiente conocimiento de las NIC’s, ya 

que el mayor porcentaje se encuentra en la opción Regular 

 

Pregunta No. 8 

¿ Está de acuerdo que la contabilidad gubernamental se registre de acuerdo a Normas 

Internacionales de Contabilidad? 

 

Objetivo: 

Mostrar el nivel de aceptación que tienen las Normas Internacionales de Contabilidad 

entre los contadores gubernamentales. 
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Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

13 72.00%
5 28.00%

72%

28%
SI

NO

 

Análisis e interpretación 

El 72% de los encuestados contestó que sí está de acuerdo que la contabilidad 

gubernamental se registre en base a NIC’s, justificando su opinión en que se logrará 

uniformidad en la presentación de los Estados Financieros a nivel nacional e 

internacional, facilitando así la comparabilidad de las cifras. 

 

El otro 28% no está de acuerdo y argumenta que el Estado tiene su propia normativa y 

que el cambio a NIC’s  implicaría modificar en un cien por ciento la estructura actual. 

 

Por los resultados obtenidos se puede determinar que hay conciencia de que las 

Normas Internacionales de Contabilidad y su adopción en los registros contables de las 
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Instituciones del Gobierno Central se acepta como un hecho, al igual que se admite 

que forman parte de una tendencia globalizadora. 

 

Pregunta No. 9 

Si su respuesta es afirmativa, ¿ Qué beneficios daría la adopción de las Normas 

Internacionales de Contabilidad al Sector Gobierno? Explique o comente 

 

Objetivo: 

Conocer las ventajas o beneficios que los contadores gubernamentales esperan recibir 

si las NIC’s se adoptan en el sector público 

Alternativa
Mayor grado de comparabilidad, credibilidad y utilidad
Uniformidad en la contabilidad
Actualización financiera
Ordenamiento en operaciones contables 2
Presentación de aspectos técnicos
Correcta aplicación en los costos
Mayor transparencia en el gasto público
Mejor entendimiento para el contador y auditor
No respondieron

Total

11.00%2

1
1

11.00%
6.00%
6.00%

2
11.00%

21.00%4

1

6.00%

18

Frec. abs. Frec. relat.

100.00%

3 17.00%

2 11.00%

6%

6%

6%

21%

11%

17%
11%

11%

11%
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Análisis e interpretación 

Los 14 contadores gubernamentales que respondieron afirmativamente a la pregunta 

anterior, enumeraron algunos beneficios que daría la adopción de las NIC’s los 

siguientes: 

- Mayor revelación y valuación de sus inversiones; 

- Correcta aplicación contable en sus costos y actualización permanente en los 

registros; 

- Transparencia en el gasto público ante la comunidad internacional; 

- Creación de un modelo estándar en la presentación de los Estados Financieros; 

- Uniformidad en la contabilidad del sector público; 

- Mayor comparabilidad, credibilidad y utilidad de los Estados Financieros; 

- Maximización de recursos financieros y 

- Mejor comprensión de la información contable y armonización de las operaciones 

en las instituciones del sector público. 

 

Las demás personas encuestadas no comentaron debido a que en la anterior pregunta 

respondieron negativamente. 

 

Según los resultados obtenidos es de notar que los contadores gubernamentales, en su 

mayoría, están de acuerdo que traerán beneficios la aplicación de dichas normas al 

sector gobierno. 
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Pregunta No. 10 

¿Qué desventajas considera usted daría la aplicación de las Normas Internacionales de 

Contabilidad ? Explique o comente 

 

Objetivo: 

Conocer las desventajas que los contadores gubernamentales consideran que daría la 

aplicación de las NIC’s en el sector público 

 

Alternativa
Ninguna
Reestructuración del sistema actual
Poco conocimiento de las NIC's en el sector público
No se adaptan todas las NIC's al sector público 2
Valuación de inventarios 2
Enfasis al aspecto presupuestario y legal 1
Contradicción en aspectos legales y normas técnicas nac. 1
El Estado incurrirá en costos 1
No habrá libertad de criterio

TOTAL 18

Frec. abs. Frec. relat.

100.00%

5 27.00%

2 11.00%
11.00%
11.00%

6.00%1

16.00%3

6.00%
6.00%
6.00%

11%

6%

6%
6% 6%

11%11%

16%

27%
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Análisis e interpretación 

De los resultados obtenidos se puede notar que existe incertidumbre por parte de los 

contadores gubernamentales, debido a que algunos de ellos ven en la adopción de las 

NIC’s desventajas como las siguientes: 

- Una vez adoptadas las NIC’s no se podrá utilizar otro tipo de normas y los cambios 

generaran costos para el Estado; 

- Que las NIC’s no se adaptan a normas del sector público; 

- Tendrían que reestructurarse los modelos de los Estados Financieros; 

- Habría contradicción en aspectos legales, mercantiles y técnicos, y 

- No habría libertad de criterios 

Como  se puede observar, según el criterio de los contadores encuestados existen 

desventajas en la aplicación de las NIC’s ; sin embargo algunos respondieron que  no 

hay desventajas, por lo que se demuestra que no todos encuentran problemas en la 

aplicación de dichas normas. 

 

Pregunta No. 11 

¿Qué impacto considera usted que tendrá la presentación de Estados Financieros 

gubernamentales al aplicar las NIC’s ? Explique o comente 

 

Objetivo: 

Determinar el impacto que tendría la aplicación de las NIC’s en la elaboración y 

presentación de los Estados Financieros del Gobierno Central 
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Alternativa
Ninguno
Cambios en presentación y variación en los resultados
Mayor credibilidad a nivel internacional
Uniformidad en el reg. de la información a nivel mundial 2
Permitiría conocer cual es el patrimonio estatal 2
Habría novedad 1
Presentación de los E.F. con más detalle y análisis 1
Habría cambio en la terminología y clasificación 1
Otros

TOTAL 18

Frec. abs. Frec. relat.

100.00%

5 28.00%

2 12.00%
12.00%

6.00%1

12.00%2

12.00%
6.00%
6.00%
6.00%

6%

6%

12%

6%
6%

28%

12%

12%
12%

 

Análisis e interpretación 

De acuerdo a las respuestas dadas por los contadores gubernamentales, un 28% de 

ellos opina que no causará ningún impacto, mientras que el 72% restante expresó que 

si habría un impacto, entre ellos positivos en su gran mayoría, tales como: 

 

- Cambio en la presentación de los Estados Financieros; 

- Facilitará y permitirá conocer en realidad cuál es el patrimonio del Estado 

salvadoreño; 

- Mayor credibilidad de los Estados Financieros a nivel internacional; 
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- Uniformidad con los registros de la información a nivel mundial; 

- El impacto será en la terminología, denominación y clasificación de los elementos 

de los Estados Financieros y 

- La valuación de las inversiones a largo plazo se verían disminuidas en su computo, 

así como la depreciación incrementaría el gasto presupuestario. 

 

Los resultados obtenidos reflejan que la mayoría de los encuestados manifiestan que sí  

habrá cambios al aplicar las NIC’s en la presentación de los Estados Financieros. 

 

Pregunta No. 12 

¿Qué necesita usted como contador gubernamental para estar mejor preparado al 

aplicar esta nueva normativa técnico – contable? 

 

Objetivo: 

Conocer qué herramientas son las más necesarias para que el contador gubernamental 

no tenga dificultades al aplicar la nueva normativa contable 
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Alternativa
Capacitación
Material Bibliográfico
Computadora
Otros

TOTAL 28/18

Frec. abs. Frec. relat.

155% / 100%

17 94.00%

1 6.00%
22.00%4

33.00%6

61%21%

14%
4%

Capacitación

Material
Bibliográfico

Computadora

Otros

 

Análisis e interpretación 

De acuerdo a las respuestas obtenidas,  17 contadores respondieron que sí necesitan 

capacitación para prepararse adecuadamente en la aplicación de la nueva normativa 

técnico – contable;  6 expresaron que necesitan material bibliográfico. 

 

Lo que nos indica que la mayoría de los contadores están a favor de recibir 

capacitación, seguido de un refuerzo de material bibliográfico. 

 

Pregunta No. 13 

¿ Considera que sería de utilidad contar con un esquema de elaboración y presentación 

de los Estados Financieros de acuerdo a Normas Internacionales de Contabilidad? 
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Objetivo: 

Determinar que tan útil sería para los contadores disponer de un esquema de 

elaboración y presentación de los Estados Financieros de acuerdo a Normas 

Internacionales de Contabilidad. 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

17 94.00%
1 6.00%

6%

94%

SI

NO

 

Análisis e interpretación 

Según las respuestas obtenidas de las Instituciones encuestadas, 17 de ellas que 

representa el 94% respondieron que sí es de utilidad contar con un esquema de 

elaboración y presentación de los Estados Financieros de acuerdo a NIC’s, siendo las 

principales razones que de esta forma se obtendrá información ordenada, oportuna, 

consistente y uniforme, lo cual sería a la vez una guía que detalle el proceso de la 

elaboración y presentación de los Estados Financieros, entre otras. 
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Solamente el 6% respondió negativamente, por lo que nos demuestra que la gran 

mayoría de instituciones aceptan la utilidad de dicho esquema. 

 

Pregunta No. 14 

¿ Considera usted que los Estados Financieros del sector gubernamental elaborados en 

base  a  NIC’s  incentivarán la inversión nacional y extranjera? 

 

Objetivo: 

Indagar si la elaboración de los Estados Financieros en base a NIC’s originarían 

beneficios para el país, tales como una mayor inversión con capital tanto nacional 

como extranjero. 

 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

14 78.00%
4 22.00%

22%
78% SI

NO
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Análisis e interpretación 

De las instituciones del sector público gobierno central que respondieron, el 78% 

opinaron que la inversión nacional y extranjera sí se incrementaría con la aplicación de 

las Normas Internacionales de Contabilidad en los Estados Financieros del sector 

gubernamental, siendo una de las razones dadas la confiabilidad que se lograría en la 

ejecución de proyectos; el grado de entendimiento que alcanzarían los países en las 

transacciones comerciales, etc. 

 

El 22% respondió que no, debido a razones de que los Estados Financieros están 

sustentados en bases técnicas y legales y que la inversión se rige de acuerdo a las 

necesidades económicas del país. 

 

Las respuestas dadas tienen tendencia más positiva que negativa, por lo que se 

determina en base a ellas, que hay una opinión favorable a que se incremente la 

inversión tanto nacional como extranjera. 

 

Pregunta No. 15 

¿ Está de acuerdo en que se elaboren Normas Internacionales de Contabilidad del 

Sector Público NICSP? 

Objetivo: 

Conocer el grado de aceptación por parte de los contadores gubernamentales de las 

Normas Internacionales de Contabilidad  para el Sector Público 
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Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frec. relativa

100.00%

17 94.00%
1 6.00%

6%

94%

SI

NO

Análisis e interpretación 

De las encuestas realizadas en las instituciones del sector público, el 94% respondió 

afirmativamente, basándose en razones de que sería ventajoso para el contador, debido 

a que no todas las NIC’s  existentes son aplicables en dicho sector, además unificaría 

la aplicación de las NICSP en base a NIC’s y la información financiera de los entes 

gubernamentales tendrían uniformidad, entre otras. 

El 6% restante contestó que no; pero no explicó las razones, lo que demuestra que la 

mayoría de la población encuestada está de acuerdo a que existan normas elaboradas 

especialmente para registrar las transacciones del sector gubernamental. 

 

Pregunta No. 16 

¿Cuál ha sido el  interés de los funcionarios y autoridades de la Institución en la que 

usted labora, con respecto a la implantación de las Normas Internacionales de 

Contabilidad en el sistema contable? 
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Objetivo: 

Evaluar la importancia que los funcionarios y autoridades de las instituciones del 

gobierno central, le dan a la aplicación de las NIC’s en el sistema contable. 

Alternativa
Mucho interés

Poco interés
Nada

Total

39.00%7

18

Frec. abs. Frec. relat.

100.00%

5 28.00%
6 33.00%

28%

33%

39%

Mucho
interés

Poco interés

Nada

 

Análisis e interpretación 

El 28% de las instituciones del gobierno central, respondió que si hay mucho interés de 

los funcionarios y autoridades de dichas instituciones, respecto a la implantación de las 

NIC’s en el sistema contable; un 33% respondió que poco interés y un 39%, respondió 

que ningún interés. 

 
Por los resultados obtenidos se muestra que el interés que existe, es mínimo,  ya que el 

mayor porcentaje está en la respuesta Nada y Poco Interés, debido a que hay 

desconocimiento de los pronunciamientos dictados por el Consejo de Vigilancia de la 

Contaduría Pública y Auditoría   



 93

 

Pregunta No. 17 

¿Cree usted que la aplicación de NIC’s  en los Estados Financieros Gubernamentales 

facilitarán los registros contables y por ende la elaboración y presentación de los 

Estados Financieros? 

 

Objetivo: 

Determinar si la aplicación de la Normas Internacionales de Contabilidad en los 

Estados Financieros gubernamentales será una herramienta de ayuda para la 

elaboración y presentación de dichos estados. 

 

Alternativa
SI

NO

TOTAL 18

Frecuencia absoluta Frecuencia relativa

100.00%

12 67.00%
6 33.00%

67%

33% SI

NO
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Análisis e interpretación 

Del total de las instituciones encuestadas, respondieron que si en un 67% respecto a la 

facilidad que darían los registros contables, la elaboración y presentación de los 

Estados Financieros aplicando las NIC’s, basándose en razones de que los procesos de 

registros en la contabilidad son indirectos; se presentaría información real y 

estandarización del trabajo. 

 

Las respuestas negativas representan el 33%, estás se basan en razones de que la 

naturaleza contable de las operaciones se mantienen; el sistema que se tiene 

actualmente proporciona actualmente todos los aspectos que antes se señalan y porque 

los registros van a ser los mismos, sin embargo en la forma de presentación de los 

Estados Financieros, serían más traducibles. 

 

El porcentaje de respuestas positivas es mayor que las respuestas negativas, por lo que 

se demuestra que la aplicación de las NIC’s en los Estados Financieros, facilitarán la 

elaboración y presentación de los mismos. 
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2. Conclusiones y recomendaciones 

 

2.1  Conclusiones 

A través del análisis e interpretación efectuado a los resultados obtenidos de la 

investigación de campo, se determinó las siguientes conclusiones: 

 

1.- Las Instituciones gubernamentales al conocer sobre la aplicación de la nueva 

normativa contable, coinciden que puede haber una armonización y adecuación de las 

Normas Internacionales de Contabilidad en la elaboración y presentación de los 

Estados Financieros del sector público. 

 

2.- Los contadores de las instituciones del Gobierno Central reconocen que el sistema 

de contabilidad actual tiene deficiencias en su operatividad y opinan que dichas 

deficiencias son por falta de comunicación, coordinación, capacitación, entre otras. 

  

3.- El recurso humano que componen las unidades contables, en su gran mayoría, 

carecen de suficiente conocimiento sobre las Normas Internacionales de Contabilidad. 

 

4.- Se observa que hay interés de parte de la mayoría de los contadores 

gubernamentales de que en la contabilidad se apliquen Normas Internacionales de 
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Contabilidad, ya que esto traerá mayor uniformidad en los registros y facilitará su 

comparabilidad. 

 

5.-  El personal contable ve con agrado el hecho de que se le proporcione un esquema  

de elaboración y presentación de los Estados Financieros de las instituciones del 

Gobierno Central de acuerdo a NIC’s, ya que será una herramienta de gran utilidad que 

ayudará a efectuar dicha actividad. 

 

6.- Los contadores gubernamentales están de acuerdo a que se elaboren Normas 

Internacionales de Contabilidad para el Sector Público (NICSP), ya que de esta manera 

habrían normas específicas que guíen el registro de las transacciones del sector  

público. 

 

7.- Se determinó que los funcionarios y autoridades de las Instituciones del Gobierno 

Central, en gran parte, no le han dado la importancia necesaria a la futura aplicación de 

las Normas Internacionales de Contabilidad en el sistema contable, por lo que éstos no 

están tomando las medidas pertinentes para preparar a su personal ante dicho cambio. 

 

   2.2  Recomendaciones 

 

Al determinar las respectivas conclusiones de la investigación de campo realizada, se 

presentan las siguientes recomendaciones: 
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1.- Los contadores gubernamentales tienen que solicitar lineamientos a la Dirección 

General de Contabilidad Gubernamental que es la entidad encargada de armonizar y 

adecuar las Normas Contables del sector público con las Normas Internacionales de 

Contabilidad, que según se tiene conocimiento, dicha Dirección ya inició esa labor y se 

espera le dé continuidad. 

 

2.-  Las deficiencias en el Sistema de Contabilidad Gubernamental actual, ocasionadas 

por falta  de comunicación, capacitación del personal, coordinación, etc, se pueden 

superar exponiéndolas a la Dirección General de Contabilidad Gubernamental para que 

dicha Dirección encuentre las soluciones en conjunto con los contadores. 

 

3.- El personal contable de las Instituciones del Gobierno Central para obtener 

conocimientos sobre las Normas Internacionales de Contabilidad, debe recibir 

capacitaciones promovidas por organizaciones como el Ministerio de Hacienda, 

gremios de profesionales en contaduría pública, instituciones especializadas y 

documentos de apoyo técnico. 

 

4.-  Dado el interés de parte de los contadores gubernamentales de que el sistema de 

contabilidad se maneje de acuerdo a NIC’s, la Dirección General de Contabilidad 

Gubernamental debe tomar en cuenta la disposición y apertura de éstos para  lograr sus 

objetivos. 
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5.- A través del presente trabajo de graduación se pretende dar un esquema a la 

Dirección General de Contabilidad Gubernamental que sirva de guía al personal 

contable en la elaboración y presentación de los Estados Financieros, de acuerdo a 

NIC’s. Si esta Dirección adopta como aporte dicho esquema, se recomienda a los 

contadores tomarlo en cuenta para que les sea útil, en los casos prácticos. 

 

6.- Según conocimiento ya existen elaboradas Normas Internacionales de Contabilidad 

para el Sector Público (NICSP) por lo que se espera que sean legalizadas por los 

organismos encargados para su pronta aplicación. 

 

7. – La Dirección General de Contabilidad Gubernamental tiene que incentivar el 

interés de los funcionarios y autoridades de las Instituciones del Gobierno Central, 

para que obtengan conocimiento de la nueva normativa contable y la utilidad de su 

aplicación, debido a que según el Consejo de Vigilancia de la Contaduría Pública y 

Auditoría, las NIC’s  estarán vigente y será obligatoria en el año 2004. 
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